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9 月 2 日，第二届“王蒙青年作家支持计划·年度特选
作家（2022—2023）”入选名单在北京揭晓。青年作家薛超
伟、大头马、三三获选本届“王蒙青年作家支持计划·年度
特选作家”。第二届王蒙青年作家支持计划“新文化与新
时代青年写作”主题论坛次日举行。特选作家薛超伟、大
头马、三三在论坛上阐述了他们各自对于文学、创作、时代
等的看法。

——编 者

中国的青年是有伟大创造力的
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说来惭愧。这几年我写作很少，通常一年只写一个短

篇或很短的中篇，几乎都是来自《小说界》的约稿。我喜欢

给他们写稿，因是命题创作，像解一道数学题。我是理科

生，读书时最擅长数学。写作对我来说就像是在解题，只不

过大部分时候是自己给自己出题。这几年，我开始失去给

自己出题的欲望了。有我的原因，我想也有外部的原因。

想不出还有什么有趣的题目，便只好写别人出的题。这使

我轻松不少，也不失乐趣。和解数学题不同，解数学题的追

求是最优美、最简洁、最清晰。“两点之间，直线最短。”写作

则千变万化，这便是写小说的自由。写小说可以很自由，但

它不意味着没有难度。自由与难度相伴相生，且并不是此

消彼长的简单关系。这说得很空。确实，这两年我写得少，

但看得多，思考得更多。多数时候我在阅读，更多数时候，

我在生活。

我有时参加一些会议，会发现我听不懂批评家在说什

么，批评家也不懂我在写什么，大家在用不同的一套语汇系

统。这时我只能讲故事，讲故事大家就都明白了，可以对话

了。时常还会发出一些笑声。这本身很能说明一些问题，

比如小说是什么。如何读，怎么读；如何写，怎么写。实际上，你越钻研，越会

发现小说如同宇宙的诞生。我们了解得还不多。而很多有关小说的认识，也

并不是来自小说本身，而是来自与小说看似无关的其他一切。因此这些年我

的主要时间就是在了解我所不了解的其他一切——与人有关的、与物有关的、

与抽象有关的、与时间有关的。

我的成长轨迹和一般人不大一样。在求学阶段，我与学校的关系疏离，与

社会的关系密切。很早就进入了（我想象中的）社会，结识了一大群成年的朋

友。我生活的重心就是在网络或现实中与这些朋友来往。这也构成了我的主

要写作来源和发生场域。同时我在报社长大，除掉在学校的时间，几乎都待在

报社，报社的每个人我都认识，我常待在新闻热线接线室，有时还帮着接听电

话。每天回家的第一件事就是看报纸，从第一页看到最后一页。

但是等到我大学毕业，真正进入社会，我却发现自己不能适应真实的社会

了。我有过几份工作，均以不到一年时间提交辞职信结束，总共算起来大概也

就两年多时间。这之后，我与社会的关系开始逐渐淡化，直至脱节。当然，仍

然在工作，以写剧本为生活来源。但这份工作不需要和社会打交道，主要是和

甲方打交道，其余时间都是自己一个人待着。业余时间便用来写小说，聊以游

戏。这样写了若干年，也觉得无趣起来，直到为写一桩十年前发生在老家的谋

杀案，才又和社会打起了交道。

我在刑警大队陆续待了三年时间。每天都要和无数人无数突发事件打交

道。有活人，也有死人。更多的是关系。警察与嫌疑人的关系，嫌疑人与受害

者的关系，警察与警察之间的关系，上下级关系，辅警与民警的关系。我与所

有这些人的关系，有时旁观，时而介入，偶有被卷入。这份工作极大地缓解了

我写作和生活的焦虑，并且极大地激发了我对真实社会的了解欲望。在我工

作的辖区，我开始学会像一个老警察那样，对街道的每一间店铺、店铺的老板

是谁、哪间棋牌室逢周五休息、哪座写字楼常发生扰民事件，所有这些空间、人

物、事件的细节了然于胸。我开始知道接警之后走哪条路线能最快到达现

场。“两点之间，直线最短。”这是另一种数学。

后来又搬去了南京，在南京红山森林动物园做了一年饲养员。这份工作

看似与刑警千差万别，远不如前者惊心动魄，但它饱含另一套极其丰富的知识

体系和实际经验。这是一个更为广阔得多的世界，因为这份工作，我开始学习

动物学、植物学、生态学等各种庞杂的博物学知识，并且这些知识都是在实操

的过程中习得的，而且绝不能掉以轻心，因为你的每一个行动都与别的会呼吸

的生命有关。你会开始意识到世界是一个万物循环链，人类只是其中的一环，

并且是最具破坏力的那一环。如同蝴蝶效应。你所做出的每件事，最终都会

以某种方式反馈到你自己身上。

这就是这几年我的主要生活。它们都和写作没有直接的关系，但和我将

成为一个怎样的人密切相关。而我一直认为，一个人能写出怎样的作品，实际

上是由他是一个怎样的人所决定的。过去的一年我出版了两本书，一本是旅

行写作作品《东游西荡》，它写于2016至2018年，只是拖延辗转许久才得以出

版。出版时疫情已近尾声，这本书的出版便显得百感交集。不过，它仍说明了

那几年我与世界的关系是怎么样的一幅图景。现在读，更像幻境。另一本则

是最近刚刚出版的中短篇小说集《国王的游戏》，这本书是我2017至2022年

的中短篇小说合集，其中半数与游戏有关。我并非一个资深的游戏玩家，但从

小到大也玩了一些具有时代代表性的游戏。一开始，我只是在构想如何将游

戏文本与小说文本进行结合。后来，我开始意识到当一些现实故事不能被直

接讲述时，我可以将其变构为游戏——另一种虚构文本，发出与现实逻辑基底

一致的声音。

——回到这篇文章的主题，新时代、新文化、青年写作。关于这三个词，我

都谈不出什么形而上的东西，只能以上述我自己这几年的生活与写作作为一

个样本供参考。希望能对大家以及间接影响到的各种动植物、海洋与页岩、银

河系与黑洞有所启发。

现在是个很好玩的时代。青年尤其网络上的

青年，具备解构一切的能力。大部分时候，他们都

能找到快乐。即使暂时陷入困顿，也能苦中作乐。

他们打开网络，就可以进入创造的场域，虽然每天

的信息迭代很快，那些创造也很快被遗忘，但是几

乎每天，都有新鲜的创造在生成。我印象最深刻的

是，他们利用狂欢去抵御荒诞。一些特别无厘头的

短视频作品和一些所谓的“发疯文学”，都在模拟

某种非理性的状态，去呐喊，去批评。这令人想起

文艺复兴时期的作品，想起《巨人传》这些著作，戏

拟的，狂欢的。我觉得这算是新时代人文精神的一

个表现。

前阵子的热门话题是，人工智能会不会替代

文学。其实在AI写作出现之前，海量的文字创造

就在网络上发生。每天在网络上涌动的创作热潮，

尚且很少进入文学评论的视野，现在去谈论人工

智能是否会代替文学，为时尚早。事实上，新的创

造力跟创造形式与文学是不相悖的。文学有强大

的生命力，它可以一直改变自己的形态，去适应新

的时代主旨。时代需要诗歌，文学就繁衍出诗歌，

时代需要戏曲，文学就繁衍出戏曲。只要人类的创

造力存在，文学就不会消亡，它不会被任何新技术

驱逐。技术只会放大创造力，而不是替代创造力。

而且，新技术从来不是文学的敌人。我对新时代的

青年写作，抱持着非常乐观的态度。

中国的青年是有伟大创造力的青年。在这样

一个时代，中国青年过着一种与传统完全不一样

的生活。青年一打开互联网，就能见到最神奇的景

观，最奇妙的建筑，最美好的人生。经常有人痛心

疾首地问：为什么现在的青年、少年要做低头族？

为什么他们这么依赖网络？因为，网络好啊，网络

上有许多好的事物。

传统的观念认为，我们要少上网，少沉浸在虚

拟的生活中，尤其是作为写作者，要多观察、多体

验我们的现实生活。但其实新时代的青年，给自己

创造了一种分身，现实里有一个生活形态，网络上

也有一个生活形态。要问哪个是真的，答案是，两

个都是真的。所以，可能反而要多上网，我们才能

对当下青年的真实生活有一个更全面、更“现场”

的了解。

比如，现在网络上引起共鸣很容易。一句“家

人们谁懂啊”，后面就会接出一段非常有共鸣的

话。当下每时每刻都在诞生庞大的共鸣，青年在网

络上制造了一个自己的言论空间。所以他们在网

络上其实很容易形成一股声音，这股声音是振聋

发聩的。

又比如，现在青年生活在网络上，其实也是追

寻一种“自我匿名”的状态。他们渴望表达，在网络

上留下了很多率真的言论。他们在表达的同时，又

不希望被评判，所以他们又需要隐藏言论背后自

己这个真实的主体。所以就出现了“momo”这个

群体。“momo”最初是一些社交平台上注册账号

形成的默认昵称，就是不取网名的网友，会得到

“momo”这样一个名字。随着“momo”军团越来

越壮大，很多本来给自己取了个性网名的网友，也

将网名改成了“momo”。于是，像水滴混入大海一

样，momo和momo彼此混淆，互相掩护，形成了

当下互联网一道奇景。他们想大声说话，但不想让

人知道他/她是谁。这是当下相当一部分青年的心

理需求。

这是一种新的生活方式。几十年后或者几百

年后回头看，当下可能会是一个更深远未来的庞

大序幕，它连通着类似于“机械飞升”或“数字生

命”这样的科幻概念。而且，不能说没有表现出一

些昭示性的状态：人们在网络上不断发明个人的

语言，使这些个人的语言进入公共话题；在庞大的

技术力量面前，个人依然找到了突破的渠道，发出

自己的声音。这些创造性活动，成为了青年或者

说人类的新的生活方式。

新时代已经来到，我们不可避免地要考虑“传

统与现代”这样一个话题。这个话题在每个时代的

节点都被青年反复讨论。青年如何理解传统、如何

对待传统，间接决定了传统以怎样的形式在我们

生活中苏醒。其实，传统若是作为一种娱乐的和审

美的活动，在青年中还是很受欢迎的。比如当下的

寺庙里，有很多年轻人，他们做完一些符合寺规的

祈愿之后，喜欢在古制的建筑前留影，那一刻，他

们是与一种过去的生活、过去的范式相融的。把好

看的照片发到朋友圈只是目的之一，他们选择寺

庙这个场景，其实已经是有过审美上的取舍。

青年人现在会去从事很多与传统相关的文娱

活动，但大多都是以愉悦自己为前提。青年和他

们的父辈虽然生活在同一个世界，但处于两种语

境。上一辈人期望用传统习俗去维持一个可控的

生活，展望一个可预测的未来，但青年人更期待用

传统习俗来让自己高兴起来。这一切的变化是温

和的，而不是像新文化运动时期那样激烈。因为

每个时代人们面临的任务不一样。文学里那种传

统的对抗性也在消散，比如弑父。以前要弑父，是

因为父有绝对的话语权，现在年轻人拿着手机，在

信息掌握上是远超父辈的。所以父辈还没有被反

抗，就已经走下了太师椅。

我们的部分传统习俗里，家长制的幽灵并未

散去。这些是不受当下青年欢迎的。当那种森严

的、规整的秩序失效之后，传统中吃喝玩乐的部

分、可爱的部分保留了下来。

在我家乡温州，订婚结婚的时候，会做一对糖

金杏。什么是糖金杏呢？金杏是温州方言，就是

石榴的意思。糖金杏就是把白糖熬煮到浓稠，然

后用模具压制成石榴的外形。结婚用的糖金杏很

大，一座糖金杏够几十个小朋友分食。它在物质

缺乏的时代不仅好吃而且有象征意义，现在，把白

糖做成这样的大型器具，似乎并没有什么意义，它

变得大而无当。但是这个传统依然保留了下来。

为什么呢？我想，是因为它无害。糖金杏是可爱

的无害的，那么这样的传统文化，我们也没有理由

要摧毁它。

文学的其中一个功用，或者说意义，就是解释

当下，并以先锋的姿态给出一些永恒性的叙述。

我们对当下青年的观察，以及观察他们对当下时

代的观察和回应，给写作带来了许多新的启示。

总说文学走到末路了，我认为远没有走到末路，文

学还大有可为。我们时下的写作，对我们身处的

时代，尤其是青年的生活，还没有进行充分的解

释。写作者的任务还很重，继续写就是了。

好好凝视作为时代横切面的自己
■三 三

在“新文化与新时代青年写作”座谈会上，许

多老师都谈到一个问题，青年作者如何与时代进

行联结。众多意见蜂拥而来。这种纷纭很有趣，使

我感到一种关于文学的招魂术，而法术背后还暗

含着祈祷。但从自身出发，我想说，从某种程度上

来说，这其实有些困难。经验的反刍需要时间，一

个人始终是滞后于他的时代的。假如在未能真正

消化前，急着去书写时代，得到的必定只有肤浅的

形式。它所导向的是时尚，而非文学。

我特别喜欢《史记·货殖列传》里的一句话，与

时逐而不责于人。这句话气势如虹，简直有《逍遥

游》一般的魅力。它提出了一种超拔的可能性，人

可以直接与时代竞逐。有谁做到了这一点呢？《货

殖列传》说的是范蠡，范蠡掌握经济规律，能一次

次通过这种竞逐而获得财富。然而，文学与经济是

截然不同的。文学无须与时代竞逐，它真正所要抗

衡的是纯粹的时间，它是一种试着无限接近永恒

的技艺。

此外，我想谈一谈孤独。我在小说集《晚春》的

后记中写过孤独，这是一种困扰我许久的感受。我

舅舅在1993年出国，他的房间便被我占据。我由

此找到了各种磁带各种书籍，还有他满怀好奇走

过的各个地方的门票。尽管还不明白是怎么回事，

但我已经过早地被照亮了。后来回想起来，我忽然

理解了陈子昂说的“念天地之悠悠，独怆然而涕

下”是怎么回事。因为感受何其丰富，以至于溢出

了语言的范畴，没有办法与任何人交流。所以对那

个拥有感受的人而言，他得忍受自己已经明白的

东西。而当我从事写作之后，我更意识到，语言是

一种有缺陷的工具。戴维·洛奇在《小世界》里安插

过一个很有意思的观点：语言是一种密码，在交流

中，我们试图用更多的密码去解密，形成一种古怪

的误解循环。我的观点和他相似，比如我们此刻坐

在一个房间里，房间里存在的一切（无论是物本身

还是物彼此之间的气场关联）就像我们的感受。当

我使用一个词语去讲述感觉时，就像拿起面前的

一支笔，除了这支笔之外，所有的房间内的其他存

在都被抹去了。这是一种简化，但语言又是那么基

本的一种工具，我们没法不去用它。这就导致，人

无法被完整地传达，我们总是用语言抛出自己的

碎片，然后遭遇盲人摸象一般的理解，最后指向的

当然是孤独。

我所说的孤独，其实是一种相对中立的状态。

有一回在上海开会，很多前辈、朋友到来，喝酒与

闲聊都非常快乐，至少在现场的时刻每个人都是

饱和的。但当我回到房间，一个人独处时，我突然

意识到这种众生喧哗的友谊与文学并没有直接的

关联。只有回到自己的内部，才能与文学通灵，感

受一点点被恢复。或者说，文学——至少在被写下

的那一刻，无疑是孤独的，是无法借助任何他者之

力的。我最近在读海伦·麦克唐纳的《在黄昏起

飞》，作者拥有一双可以与动物对视的眼睛，书写

了各种对自然界的观察。其中有一个对自然现象

的书写，打动了我。作者自述在20岁出头的年纪

去看一场日全食，那时她很年轻，认为自己是世界

的中心。日全食发生时，月亮、太阳在她的两侧，连

成一条穿过她的直线。总之，她把日全食当作一种

私密的盛宴，想独享这种珍贵的时刻。但是，当日

全食真的发生时，她震撼到颤抖，并发现这并不是

一个人可以占有的时刻。读到这里，我突然察觉一

种可能性：“孤独”可能只是一种幻觉，人类在不自

知地被一些超越自身的力量所照拂。

我曾经有过和海伦·麦克唐纳近似的想法，我

想独享生活中最珍贵的经验，把它们放进一个内

部的抽屉，拒绝作为小说题材去书写或展示。这是

一种比较幼稚、固执的想法，但最近机缘巧合破除

了这种执念。那个时刻仍然和我舅舅相关。舅舅是

我们家族中唯一一个具有文学气息的人，他会读

大量书，以非常简朴、智慧的方式躲藏在他的各种

身份背后。我自诩是了解他的，也想和他有所交

流。但我们是亲戚，并不是朋友，很难破除中国式

家庭内人与人的屏障。偶尔见面，也只能聊一些日

常的话题。非常罕见地，我们也会交流到一点精神

层面的事，虽然并不直接。比如我每次出去玩，碰

到古怪的礼物（比如永远无法拿起的带刺的碗），

都会买来送给舅舅；比如舅舅会建议我去一次意

大利，他讲述从那不勒斯到威尼斯的那段路多么

美，连他都想写小说了；比如他会在半夜忽然给我

发一个他26年前在孟买买的面具。我曾以为，在

我更成熟的时候，我可以和舅舅就精神的困惑有

所交流。然而，2018年，也就是舅舅52岁那年，他

因心肌梗死早逝。在他去世之后的某一天，我突然

意识到，原来每一次微弱、别扭的靠近，正是我想

要的交流。我以为自己尚未做好准备，但事实上，

这种交流已经发生过了。这种认识让我的观念有

了变化。有段时间，我决心把舅舅的故事当作宝藏

埋在自己的内心，尽管震撼强烈，也不会用文学去

讲述它。但在我想明白之后，我知道这才是真正有

意义的东西，是和自我相关的“真”。与此同时，我

也被一个发现所震惊：其实有很多超越孤独的力

量在照亮我们，那和生命与存在本身息息相关。

最后，我想以自己的一场梦结束这篇文章。有

一天，我梦见自己成为了一个视角，我在一个女癌

症患者的内部（我清楚地知道她不是我，我只是一

个视角），我能感受她在掉头发，她的生命正在衰

弱，为此非常焦虑。到梦的结尾，我变成了一个

外部视角，我看到她一个人坐在病房中央的秋千

上荡秋千。这感觉非常古怪，尽管我无须再为她

的凋敝而恐惧，但我彻底沦为一个视角，失去了

生命。醒来之后，我反思了这个梦，它与我的写

作是息息相关的。长期写作使我更擅长进入别

人的体验，而忽视了自我的存在，压抑了自我的

欲望。它也可以回答文章开头的问题，我们应该

先解决自己和自我的关系，回到最真实的感受

上，那样才有可能写出有价值的作品。因为写作

者只是一个非常普通的人，是时代中微不足道的

碎片。只有好好凝视作为时代横切面的自己，并

用文学的形式将其表达出来，才有可能真的抓住

时代的影子。这是我暂时找到的答案。

■青年说


